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財務委員會

工務小組委員會討論文件

2004 年 6 月 9 日

總目 706－－－－公路
運輸－－－－交匯處及巴士總站

75TI－上水至落馬洲支線落馬洲總站的公共運輸交匯處

請各委員向財務委員會建議，把 75TI 號工程計劃提
升為甲級；按付款當日價格計算，估計所需費用為

9 , 31 0 萬元，用以設計和建造上水至落馬洲支線落馬
洲總站的公共運輸交匯處。

問題

上水至落馬洲支線 (下稱「支線」)預計在 2007 年年中或以前通車。
我們有需要在落馬洲總站設置公共運輸交匯處 (下稱「交匯處」 )，利便
其他公共交通工具駛進設在落馬洲總站的新邊境管制站營運。

建議

2 . 路政署署長建議把 75TI 號工程計劃提升為甲級；按付款當日價格
計算，估計所需費用為 9 ,31 0 萬元，用以設計和建造支線落馬洲總站的
交匯處。環境運輸及工務局局長支持這項建議。

工程計劃的範圍和性質

3 . 75TI 號工程計劃的範圍包括詳細設計和建造下列設施－
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( a ) 面積 6  20 0 平方米、供專利巴士、公共小型巴士 (下
稱「公共小巴」 )和的士營運的交匯處。該交匯處包
括以下設施－

( i ) 兩 個 供 專 利 巴 士 及 ／ 或 公 共 小 巴 停 泊 的 停 車

處；

( i i ) 一個的士停車處；以及

( i i i ) 一個足以容納約 5 0 輛的士的停候處；

( b ) 通往落馬洲總站大樓離境大堂和入境大堂的旅客接

駁設施，包括兩組自動梯及樓梯、一部升降機、一

條雙層高架行人通道，以及落馬洲總站大樓內的相

關配套工程；以及

( c ) 紓減環境影響措施，包括提供生態補償地和野生動

物隧道，以及安裝矮欄。

有關交匯處及旅客接駁設施的工地平面圖載於附件。

4 . 九廣鐵路公司 (下稱「九鐵公司」)在 2 002 年 1 0 月動工興建支線。
我們計劃在 20 04 年 10 月展開交匯處的建造工程，工程可望在 20 07 年
年中前完竣，以配合支線的啟用。

理由

5 . 2 0 02 年 1 1 月 27 日，我們就 46TR 號工程計劃 1「東鐵支線－上水

至落馬洲支線的主要基建工程」諮詢立法會交通事務委員會鐵路事宜

小組委員會。會上，委員建議當局在落馬洲總站提供設施，讓其他公

共交通工具 (包括專利巴士、公共小巴和的士等 )可以營運。我們已詳細
研究委員的建議，並考慮到土地、交通、環境和保安等各方面的限制，

尤其是落馬洲總站附近有多個環境易受破壞的地區。我們認為，鐵路

是最有效率和環保的交通工具，加上新過境通道本身位於自然保育區

1 2003 年 2 月，我們把 46TR 號工程計劃「東鐵支線—上水至落馬洲支線的主要基建工
程」提升為甲級工程；按付款當日價格計算，估計所需費用為 6 億 5,660 萬元。



PWSC(2004 -05)22 第 3頁

內，因此出入過境通道的交通服務，主要應由該鐵路支線提供。但我

們亦同意，只要能有效解決環境、車輛出入和用地的限制的問題，應

可讓有限數量的其他公共交通工具在落馬洲總站營運，以照顧巿民的

需求。如闢設交匯處，過境旅客便可乘搭專利巴士、公共小巴及的士

前往新設的過境通道。此外，交匯處亦可作為轉車處，讓路面交通工

具的乘客轉乘鐵路列車，鐵路乘客亦可在該處轉乘路面交通工具。

6 . 與落馬洲總站一樣，擬建的交匯處亦位於自然保育區。我們必須

審慎設計交匯處，並採取適當的紓減環境影響措施，把對環境的影響

維持在可接受的水平。我們計劃在落馬洲總站大樓東側的地面層，闢

建一個 6  20 0 平方米的露天交匯處。我們在決定交匯處的面積前，已顧
及落馬洲總站的公共交通服務須能有效運作，並兼顧保護附近環境的

需要。交匯處可容納不同公共交通工具運作，包括專利巴士、公共小

巴、市區及新界的士，並設有的士停候處。九鐵公司會使用分隔開交

匯處主要部分與的士停候處的範圍作內部通道，遇有緊急事故，被疏

散的乘客會在此集合。該處將由九鐵公司在支線項目下撥款興建，而

並非 75TI 號工程計劃的一部分。車輛從新田公路和青山公路前往交匯
處可取道落馬洲路、一條鄉村道路和邊界路。這些路段的擴闊工程屬

46TR 號工程計劃的一部分，有關工程正在進行中。

7 . 落馬洲總站大樓及其內的邊境管制設施 (後者在 46TR 號工程計劃
下撥款 )，現正由九鐵公司興建。我們會為每一方向的人流設置一組自
動梯和樓梯，並提供一部升降機，以及一條雙層高架行人通道，以連

接交匯處與落馬洲總站大樓一樓離境大堂和二樓入境大堂。

8 . 由於交匯處位於落馬洲總站的工地範圍內，我們打算委託九鐵公

司負責設計及興建該交匯處。相信這會使支線與交匯處的工程計劃更

配合得宜。

對財政的影響

9 . 按付款當日價格計算，估計這項工程計劃的建設費用為 9 , 310 萬元
(見下文第 10 段 )，分項數字如下－
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百萬元

( a ) 交匯處 1 7 .5

( b ) 旅客接駁設施及相關的配套

工程顧問費

5 3 .2

( i ) 土木工程 4 9 .2

( i i ) 建築工程 4 . 0

( c ) 紓減環境影響措施 5 . 0

( d ) 支付九鐵公司的間接費用 2 1 2 .5

( e ) 應急費用 8 . 8

小計 9 7 .0 (按 2003年 9月
價格計算 )

( f ) 價格調整準備 ( 3 .9 )

9 3 .1總計 (按 付 款 當 日
價格計算 )

1 0 . 如建議獲得批准，我們會作出分期開支安排如下－

年度

百萬元

(按 2003年 9月
價格計算)

價格調整

因數

百萬元

(按付款當日
價格計算)

2 0 04 -2 00 5 1 5 .0 0 . 97 15 0 1 4 .6

2 0 05 -2 00 6 3 0 .0 0 . 95 45 0 2 8 .6

2 0 06 -2 00 7 3 3 .0 0 . 95 45 0 3 1 .5

2 0 07 -2 00 8 1 4 .0 0 . 96 64 3 1 3 .5

2 0 08 -2 00 9 5 . 0 0 . 98 45 5 4 . 9

9 7 .0 9 3 .1

2 我們會向九鐵公司支付佔土木工程 (即第 9 段 (a)、 (b)( i )及 (c )項 )基本費用的 16.5%，以
及佔建築工程 (即第 9 段 (b)( i i )項 )基本費用的 15.9% 的間接費用，作為就交匯處和相
關設施進行技術研究、設計及工程監督的費用。
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1 1 . 我們按政府對 2 0 0 4 至 2 0 0 9 年期間公營機構建築物和建造工程完
成量價格趨勢變動率所作的最新預測，制定按付款當日價格計算的預

算。我們打算委託九鐵公司進行擬議工程，在其仍在履行的總價合約

中加入重新計算工程數量的項目，但不會訂定可調整價格的條文。

1 2 . 我們估計這項工程計劃完成後，每年經常開支為 270 萬元。

公眾諮詢

1 3 . 我們在 20 03 年 1 2 月 12 日根據《鐵路條例》的規定，在憲報公布
擬議的交匯處工程計劃，作為支線的修訂方案，其後並沒有接獲反對

書。環境運輸及工務局局長在 2004 年 2 月 2 3 日根據該條例批准進行
擬議工程，批准進行工程的公告已在 2004 年 2 月 2 7 日刊憲。

1 4 . 我們曾於 20 03 年 7 月 22 日和 2004 年 5 月 1 3 日就闢設交匯處的
建議，諮詢元朗區議會交通及運輸委員會。該委員會贊成在落馬洲總

站闢設交匯處，但要求擴大交匯處，以應付更多人流，並 2 4 小時開放
落馬洲總站供私家車駛入。

1 5 . 我們曾於 20 04 年 4 月 29 日諮詢新田鄉事委員會。該委員會的意
見跟元朗區議會交通及運輸委員會相若。此外，部分鄉事委員要求交

匯處全日 24 小時開放，另有委員則建議使用一條沿新田東面排水主渠
而建的輔助道路，作為連接交匯處的車輛通道。有委員則對闢設交匯

處可能帶來的噪音滋擾及交通問題表示憂慮。

1 6 . 我們已於 20 04 年 5 月 7 日就交匯處工程計劃徵詢立法會交通事務
委員會鐵路事宜小組委員會的意見。委員一般同意有需要在落馬洲總

站興建公共運輸交匯處。部份委員擔心擬建的交匯處未必夠大，不足

以應付乘客的需求。有委員認為車輛通道的容車量或會局限公共交通

服務的規模。

1 7 . 正如上文第 6 段所述，當局在決定擬建的交匯處的面積前，已顧
及落馬洲總站的公共交通服務須能有效運作，並兼顧保護附近環境的

需要。擴大交匯處會佔用自然保育區更多的土地，並需重新進行環境

評估。這會延誤整項工程。此外，這對日後擴建落馬洲總站亦會造成

制肘。
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1 8 . 至於交匯處的設計容量，須留意的是，當局修訂有關的環境許可
證 (見下文第 22 段 )時，是假設每小時會有 304 部公共交通車輛出入交
匯處 (即來回方向各有 12  部專利巴士、 2 0 部公共小巴、 12 0 部的士 )。
交匯處可容納根據這個假設預測所產生的交通流量和乘客流量 (來回每
方向每小時 2  36 0 人 )。至於旅客接駁設施的處理量方面，處理量最低
的一部分是高架行人通道。這條行人通道來回每方向每小時可容大約 6
0 0 0 名乘客通過。我們會審慎計劃交匯處有關的公共交通服務，以確保
能有效地照顧乘客的需求而又能符合環境許可證內的條件。

1 9 . 至於開放交匯處予公共交通工具以外的車輛的安排，我們必須審慎
考慮車輛增加對環境的影響，並充分顧及環境許可證列明的條件，以及

對公共交通服務營運的影響。

2 0 . 對於 24 小時開放交匯處的要求，我們需要進一步研究是否可行。
我們需考慮到該邊境口岸將來的開放時間 (這方面需與內地當局達成共
識 )，以及對交通、環境和保安方面的影響，尤其是這會在深夜時分造
成噪音，這也是部分新田鄉事委員會委員所憂慮的。

2 1 . 通往交匯處的車輛通道現正按 46TR 號工程計劃進行擴闊，該通道
應足以應付環境許可證所容許的車輛流量。至於使用沿東面排水主渠而

建的輔助道路，作為連接交匯處的車輛通道的建議，我們的評估是，

由於此擬建路段只有 3.5 米闊，主要供渠務署的維修車輛使用，故不宜
開 放 給 更 多 車 輛 使 用 。 如 要 把 這 路 段 改 為 通 往 交 匯 處 的 正式 車 輛 通

道，便需進行額外的工程和徵收私人土地，並會對附近的濕地構成環

境影響。

對環境的影響

2 2 . 落馬洲支線項目是《環境影響評估條例》 (下稱《環評條例》 ) (第
4 9 9 章 )附表 2 規定的指定工程項目。環境保護署 (下稱「環保署」)署長
於 20 02 年 3 月 1 1 日批准九鐵公司就支線項目擬備的環境影響評估報
告，並於 20 02 年 4 月 6 日根據《環評條例》簽發環境許可證。九鐵公
司已就支線項目加入交匯處的計劃進行環境評估。所得出的結論是，

如實施適當的紓減環境影響措施，落馬洲總站交匯處的運作和相關的

交通影響應可維持在可接受的水平。我們已於 2003 年 7 月 2 3 日向環
境諮詢委員會轄下的環境影響評估小組委員會提交上述環境評估的主

要結果。該小組委員會委員普遍對於我們建議提供路面交通接載乘客
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到落馬洲總站感到失望，認為這樣有違支線的目標，即以鐵路提供有

效率和環保的過境交通工具。因應九鐵公司於 2003 年 1 2 月 1 9 日提出
的申請，環保署署長於 2004 年 1 月 1 5 日修訂環境許可證，在支線項
目中加入上述交匯處。

2 3 . 為減輕這項工程計劃對生態的影響和遵守環境許可證的規定，我
們會提高兩個魚塘的生態價值，涉及的總面積共 3 .5 公頃，其中 2 . 6 公
頃補償濕地的損失， 0.9 公頃則代替一小部分原先計劃的支線生態補償
地。該處現已重新設計為蘆葦叢和沼澤。此外，為減輕由於使用通往

落馬洲總站的通道的車輛增加而造成的生態分裂影響，我們會闢設一

條野生動物走廊，包括在通道下闢設一條隧道，並裝設矮欄，以便落

馬 洲 範 圍 內 的 哺 乳 類 動 物 往 來 東 西 兩 面。 我 們 並 會 在 沿 通 道 裝 設 約

8 0 0 毫米高的標準路旁混凝土護牆，作為 46TR 號工程的一部分，以妥
善地減輕在通道兩旁的居民受到的交通噪音影響。

2 4 . 至於施工階段的影響，有關的環境評估結論是，交匯處的工程在
施工階段所造成的環境影響，與已核准的支線項目比較，並無實質分

別，亦不會變成更加嚴重。

2 5 . 在工程計劃的策劃和設計階段，我們已研究如何盡量減少建築和
拆卸物料的數量。我們會規定承建商擬備廢物管理計劃書，提交有關

方面審批。計劃書須訂明適當的紓減環境影響措施，例如劃出指定地

方，先分揀廢料然後才加以處置。我們會確保工地日常的運作符合經

核准的廢物管理計劃書的規定。我們會把公眾填料與建築和拆卸廢料

分開，然後運往適當的地方處置。至於建築和拆卸物料，則在工地分

類以便再用／循環再造，以及在工地再用／循環再造這些物料以減少

廢料的數量。我們會採用運載記錄制度，以確保建築和拆卸廢料運往

堆填區處置。我們會記錄建築和拆卸物料的處置、再用和循環再造情

況，以便監察及稽核。為了進一步把建築和拆卸物料的數量減至最少，

我們會鼓勵承建商使用木材以外的物料製造模板，以及使用可循環再

造的物料進行臨時工程。

2 6 .  我們估計，這項工程會產生約 400 立方米的建築和拆卸物料，其
中約 10 0立方米 (佔 25% )的惰性建築和拆卸物料會在這項工程計劃的工
地再用，餘下大約 30 0 立方米 (佔 75% )則會運往堆填區棄置。把建築和
拆卸廢料運往堆填區棄置，理論上應收取費用，就這項工程計劃而言，
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所需費用估計為 3 7 , 500 元 (根據每立方米 125  元的單位價格 3計算 )。

土地徵用

2 7 . 由於擬建的交匯處位於刊登憲報的支線計劃的界線之內，當局無
需額外徵用土地以興建交匯處。不過，我們要清理位於政府土地的兩

個魚塘，面積共 3 . 5 公頃。徵用土地不會影響任何住戶。徵用和清理土
地 的 費 用 估 計 為 1 9 0 萬 元 ， 這 筆 費 用 會 在 總 目總 目總 目總 目 701「 土 地 徵 用 」
分目分目分目分目 1100CA「就工務計劃工程而支付的補償金及特惠津貼」項下撥款
支付。

背景資料

2 8 . 我們在 20 03 年 1 1 月把 75TI 號工程計劃提升為乙級。

2 9 . 擬議的交匯處及相關工程不涉及移走和種植樹木的建議。

3 0 . 我們估計為進行擬議工程而開設的職位約有 90 個 (包括 7 0 個工人
職位和 20 個專業／技術人員職位 )，共需 1  9 00 個人工作月。

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

3
有關單位價格已計及堆填區的闢設和營運費用、堆填區填滿後進行修復工程的費用，

以及堆填區修復後所需的護理費用，但現有堆填區用地的土地機會成本 (估計為每
立方米 90 元 )，以及當現有堆填區填滿後，闢設新堆填區的費用 (有關費用應會較高昂 )
則沒有計算在內。理論上應收取的估計費用只供參考之用，這項工程計劃預算費並沒

有計算這部分的費用。
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